

INTRODUCCIÓN

El presente volumen recoge las contribuciones de los tres ponentes invitados a la Jornada Académica dedicada a la oración que Jesús nos enseñó: el *Padre Nuestro*. Dicha Jornada tuvo lugar en la Facultad de Teología de la Universidad de Navarra el siete de noviembre de 2024.

El evento respondió a la llamada del papa Francisco, quien dedicó dicho año a meditar sobre el *Padre Nuestro*, como preparación espiritual para el Año Santo de la Esperanza de 2025.

La oración del *Padre Nuestro* constituye una de las expresiones más profundas de la fe cristiana. No es únicamente una fórmula piadosa repetida por los discípulos de Cristo, sino una auténtica guía de vida, que orienta la relación diaria del creyente con Dios y con sus hermanos.

En el evangelio de san Mateo, Jesús enseña a orar así: «Vosotros, pues, orad así: Padre nuestro que estás en los cielos, santificado sea tu Nombre; venga tu Reino; hágase tu voluntad, como en el cielo, así también en la tierra. Da-nos hoy nuestro pan cotidiano. Y perdónanos nuestras deudas, como también nosotros perdonamos a nuestros deudores. Y no nos pongas en tentación, sino líbranos del mal» (Mt 6, 9-13).

Sus palabras son, ante todo, un acto de alabanza y una expresión de humildad. Reconocemos en Dios a un Padre cercano y amoroso, y en nosotros a hijos necesitados de su gracia. Una oración que nos invita a abrir el corazón y a confiar plenamente en Él.

San Juan Pablo II, en el Mensaje para la XIV Jornada Mundial de la Juventud de 1999, escribió: «Desde entonces es posible una nueva relación entre el Creador y la criatura, es decir, la relación del hijo con su Padre: a los discípulos que quieren conocer los secretos de Dios y piden aprender a rezar para encontrar apoyo en el camino, Jesús les responde enseñándoles el *Padre nuestro*, “síntesis de todo el Evangelio” (Tertuliano, *De oratione*, 1), en el que se confirma nuestra condición de hijos». Con esta sencilla pero poderosa súplica, el santo subraya la confianza con la que podemos dirigirnos a Dios.

El papa Francisco también ha reflexionado sobre *El Padre Nuestro*, destacando cómo nos une con Dios y con los demás. En una de sus catequesis de 2019, recordaba: «El “Padre Nuestro” es una oración audaz, porque Jesús nos invita a pedir que se realice el proyecto de Dios en nosotros. Esto implica la valentía de confiar en Él y permitirle que nos guíe a donde deseé. Nos invita a pedir con insistencia y confianza, sabiendo que nuestro Padre nos ama y escucha nuestras necesidades».

El texto que tiene entre sus manos se articula en torno a tres miradas complementarias sobre el *Padre Nuestro*. Comienza con un estudio bíblico que analiza la oración de Jesús en los Evangelios, después se explora el lugar que ocupa esta oración en la Liturgia y, por último, se aborda su recepción y desarrollo en la tradición oriental.

A modo de conclusión de esta breve introducción, quisiera expresar una vez más mi agradecimiento y felicitación a los tres profesores que participaron en la Jornada y que ahora ofrecen sus reflexiones por escrito.

Y a vosotros, estimados lectores, deseo que este libro os ayude a profundizar e interiorizar con mayor hondura la oración que Jesús nos enseñó.

José María Pardo Sáenz

Facultad de Teología

Universidad de Navarra

jmpardo@unav.es